

# EL DIARIO PALENTINO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA CAPITAL Y LA PROVINCIA

EL MÁS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACIÓN POR SUS DIARIAS Y EXTENSAS INFORMACIONES TELEGRÁFICAS Y TELEFÓNICAS

Año XLIV  
Teléfono núm. 6

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:  
Talleres y Redacción: Burgos, núm. 5  
Todos los pagos anticipados  
Número suelto: DIEZ céntimos

Jueves 29 de Octubre 1925  
(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)

Toda la correspondencia al Director: Burgos, 5 y Berruete, 1 y 3

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:  
EN LA REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Burgos, núm. 5 y Berruete, 1 y 3 (IMPRESA)  
y en la Librería de D. Santiago Rincón  
calle Mayor Principal, núm. 48

Núm. 12.621  
Apartado núm. 17

## NOTA DEL DÍA

### El lujo insolente

El ministro francés de Hacienda señor Caillaux, habrá seguramente admitido a la hora en que se lea esta crónica. Sus proyectos para restablecer el nivel en la situación financiera han tropezado con el obstáculo de los demás ministros y de la mayoría de la opinión popular.

Para responder a todos los pagos pendientes el ministro no tenía más remedio que buscar nuevos ingresos recargando los impuestos y las contribuciones, pero tenía las complicaciones de estas medidas mal avenidas con el egoísmo de las clases capitalistas que siempre entienden es sobrada la parte con que contribuyen a los gastos nacionales. Los poderosos en el terreno de las finanzas son enemigos temibles para todos los gobiernos. Es mejor disculpar las faltas de cooperación con la necesidad de atender al propio provecho.

El ministro de Hacienda tuvo una revelación singular. Si las dos terceras partes de los gastos eran intereses de la deuda lo mejor era reducir a la mitad el tipo de interés. Como si en España se redujera al dos el interés del cuatro por ciento del papel interior. Ciertamente el Estado se encontraría con una cantidad de millones verdaderamente fantástica con los que podría atender muchos compromisos nivelando posiblemente el presupuesto. Pero esto es lo que se puede exigir de un ministro de Hacienda en una democracia? No es todo ello perjudicial principalmente para las clases trabajadoras?

Véase el cuadro con imparcialidad. Aparte de los grandes señores que por sobrarles en todos los aspectos fortuna y capital, tienen a montones los títulos de papel del Estado, suelen ser los trabajadores, los pensionistas, las viudas, los retirados del comercio, en suma, los que han vivido con el fruto de su trabajo, los que depositan su ahorros en manos del Estado y esperan la vejez tranquilos confiando en que cada trimestre, el país ha de reconocer su derecho a morir tranquilos, dándoles un interés que corresponde a la confianza que en él han tenido los súbditos honrados.

Si a estos elementos se les reduce a la mitad los intereses, ¿no será en suma la gran masa de los trabajadores y de los comerciantes y pequeños propietarios quienes se verán peor tratados?

A un millonario poco le puede importar un pelizco en los intereses. A un hombre modesto que de sus intereses vive ¿no es reducirlo a la impotencia y a la desesperación?

Tiene pues, la crisis francesa y la actitud de varios ministros un fondo de justicia popular enteramente simpático. Aumentense los ingresos a costa de la riqueza abundante y de lo que llama con razón el ministro francés el lujo insolente pero no se comprometa la hacienda privada de los pequeños propietarios que ellos por serlo precisamente, son la clase más conservadora con que puede contar un gobierno para la pacificación pública.

Si en Francia, en España algo no se hace falta para acabar con este lujo insolente, que arroja sus prodigios como una injuria al rostro de los ciudadanos que luchan con una miseria oculta por no encontrar una retribución adecuada a las necesidades naturales de la familia.

JUAN DE ALFARACHE

## PEDAGOGIA EN ACCION

### Cómo se ha hecho la raza

Cercana la fecha en que anualmente se celebra la fiesta de nuestra raza, bueno sería realizar en cada escuela y aún en las casas de labor donde se reúnen los mozos y las mozas para los trabajos nocturnos de la otoñada, unas lecturas breves y comentadas sobre este asunto, en el cual tanto hay que aprender y considerar. Nosotros copiamos a continuación las notas con que un profesor preparaba en la máquina multicopista el texto para una de las clases de lectura comentada, que va dando estos días y que los niños llevan a sus casas para demostrar a sus padres que saben leer y explicar lo que leen.

Hélo aquí:

"En la prehistoria unos hombres fuertes de frente estrecha, deprimida y cráneo alargado vivían al Sur de la Península Ibérica. Sus osamentas juntamente con algunos objetos por ellos fabricados y usados han aparecido en las excavaciones hechas en Alhama de Granada. La caza y la pesca con una agricultura en extremo rudimentaria fueron su ocupación.

Otros hombres de cráneo más redondeado, frente ancha y más inteligente andaban errabundos con sus ganados por el Norte. En la cueva de Altamira que está cerca de Santillana (Santander), han sido hallados algunos esqueletos de éstos con vasijas, armas, restos de animales de que se acompañaban y hasta pinturas hechas por ellos en las rocas retratando su vivir en lucha con las fieras.

Mezclados ambos tipos aparecen sus cráneos en los yacimientos prehistóricos de San Isidro (Madrid), la Argeçilla, (Guadalajara), y la Solana (Segovia). Estos últimos, conocían ya el bronce y lo utilizaban para fabricar armas y groseras herramientas de labranza.

La llegada de los fenicios a nuestras costas abre el camino a la historia. Sabían escribir, manejaban los números hábilmente, tejían, explotaban las minas, beneficiando todos los metales y determinaban el valor de las cosas por la moneda. Eran comerciantes y vivían junto al mar en recintos amurallados. Navegaban transportando a su país las riquezas que aquí obtenían.

Otro pueblo comerciante, artista y filósofo que edificaba cuanto hallaba de grande y bello en lo humano, vino a competir con los fenicios apoyando a los españoles que se resistían a ser tratados como esclavos.

En ayuda de los fenicios y acudiendo a sus llamamientos vinieron los cartagineses, los cuales aprovechando las condiciones de los españoles para la guerra quisieron aprovecharse de ellos para destruir a Rome.

Victoriosos los romanos cuyo pueblo con las conquistas fué recogiendo toda la cultura antigua de Oriente, tras largas luchas logran imponerse romanizando en muchos siglos de convivencia y cruce a los españoles, que cuentan con caminos, ciudades y pueblos y dan por fruto de esa primera civilización de carácter romano un Séneca, un Quintiliano, un Marcial, un Columela y unos Gracos, cuya civilidad es y será siempre ejemplar ante la humanidad. En este período que coincide con el principio de la Era Cristiana, España es culta, rica, su suelo está bien repartido y cultivado, reina en ella la paz.

La predicación de la Buena Nueva, cunde rápidamente y en vano

## NUESTRAS CRONICAS

### Campanilleros en Madrid

Ya están entre nosotros los Campanilleros de Sevilla. Desde la calma clara y fragante de Bormujos han venido hasta Madrid, este Madrid desolado y frío de las primeras lluvias otoñales.

Ellos vienen con sus faldas de rizados volantes, con sus pañuelos vistosos y rameados, con sus rojos collares enlazados—como extraños dogales—a la ambarina morenez del cuello. Ellos traen, también, lo mejorcito del arca.

Y ellos y ellas han desfilado esta mañana por las rúas madrileñas, bajo los grises cendales de la primera lluvia del otoño. Y han pasado entonando sus típicas canciones: canciones que son jirones del alma apasionada y mística de Andalucía, por como sueñan—al mismo tiempo—a saetas y a villancicos. Saetas que fueron imaginadas, quizás, al paso de algún Cristiano doliente, bajo la violeta lívida del cielo de un Viernes Santo... Villancicos que, acaso, florecieron como castos lirios de hogar sobre la nevada melena de algún diciembre lejano... Apasionadas y angustiosas, místicas y profanas, las canciones de los Campanilleros de Bormujos son así: una rara armonía intermedia entre el villancico y la saeta...

Tal sentido religioso tiene su explicación. El origen de los Campanilleros se remonta al siglo XIX, en que las Hermandades establecidas en las parroquias de los pueblos salían en postulación para recaudar fondos y destinarlos en sufragio de los hermanos fallecidos durante todo el año. Estos Campanilleros de Bormujos, pequeña localidad situada a seis kilómetros de Sevilla, integran una sociedad fundada en 1924 por su actual director, don José de la Rosa, y deben su apelativo a la clase de instrumentos con que suelen acompañar la sencilla melodía de sus cánticos. Estos instrumentos son—aparte de la guitarra, que lleva la voz cantante—campanillas, castañuelas, triángulos, cántaros, bombos, guiros y rayadores. Con objetos tan poco musicales, los Campanilleros consiguen armonías dulcisimas, ecos gratos de una cristalina dulzura...

Esta mañana, los hemos oído. La guitarra gemía soñadora, su floro musical. A su compás, tintineaban los cantarines vientres de las campanillas y palpitaban como corazones los ecos rotundos de las castañuelas... Luego, sobre el trémulo alentar de la música, una copla, una sola copla andaluza, nos evocaba los blancos caseríos, los campos de manso y suave verdor, los cerros florecidos de olivares negros, las claras serranías festoneadas de naranjos olorosos, las limpias calles dormidas en esa hora inefable del amanecer... Una Andalucía exacta se nos ofrecía con toda su pureza racial bajo la lluvia fina y cernida del octubre madrileño.

Y esta es una de las principales virtudes del viaje de los Campanilleros a la urbe cortésana: la de habernos ofrecido una estampa andaluza, una encantadora estampa sevillana, una estampa sin falsos pintoresquismos "a lo" Teófilo Gautier...

José LUIS SALADO

## CURIOSIDADES

### De todo un poco

La reconciliación de Mark Twain y de Graham Bell

La última reunión de la "Sociedad de los amigos de Mark Twain", estuvo, según se asegura, presidida por un ex-ladron que se había introducido en cierta ocasión, durante la noche, en casa del humorista y que había, a causa de ello, cosechado un cierto número de años de cárcel.

Salió de ella muy corregido, entabló amistad con su ex-victima y recogió de boca del mismo Mark Twain un sin fin de anécdotas que colocó días pasados a los postes.

Citemos esta que se relaciona con el teléfono y que medió en una época en que las telefonistas todavía en sus comienzos solían dar rara vez comunicación. Por eso Mark Twain, en una crónica de fin de año, escribía que "hacia votos por la felicidad de todo el mundo, excepto de Graham Bell, inventor de esa condenada cosa, que para nada servía". En vano protestó Graham Bell, Mark Twain se mantuvo firme.

Al cabo de unos años de esto, moría la señora de Clemens, madre de Mark Twain, y un predicador célebre pronunció la oración fúnebre. En dicha época Mark Twain se hallaba enfermo. Graham Bell hizo instalar un aparato telefónico a la cabecera de la cama, lo cual permitió al humorista escuchar desde su casa el famoso sermón. Mark Twain dando las gracias preguntó cuánto debía.

—Nada, contestó el inventor. Sólo os agradecería que no hiciese usted excepción de mí y que me incluyese en los votos de felicidad que usted hace cada fin de año.

Lo que Twain se apresuró a hacer... y hasta con efectos retroactivos.

Una profecía de Henry Ford

En el "Christian Science Monitor", edición de Boston (EE. UU.), M. Henry Ford el gran fabricante, se entrega a algunas profecías de carácter sensacional. Estas han sido recogidas por un reportero durante unos días que pasó el industrial en Sudbury.

Según M. Ford, el combustible del porvenir será extraído de productos vegetales, que tienen la ventaja de renovarse indefinidamente, siendo así que las reservas de combustible mineral se agotan.

Se puede extraer alcohol de casi todos los frutos de la madera, etc. etc.

"En la recolección de unos miles de manzanas hay bastante alcohol para proporcionar la fuerza necesaria a su cultivo durante cien años".

La electricidad se encargará de dar calor a las próximas generaciones de americanos. La electricidad irá reemplazando de día en día al carbón. ¿Por qué no transforma el carbón en energía eléctrica prensándole en la misma mina en vez de malgastar tanta fuerza en transportarlo a las poblaciones? Ello ha de ocurrir no tardando.

"En lo que a mí toca, he comenzado ya a transportar la fuerza por cable, en vez de transportarla por ferrocarriles".

Eso mismo comienzan a hacer las compañías de ferrocarriles en diversas partes. En España, el trozo comprendido entre Busdongo y Puente los Fierros en la línea de Asturias, está electrificado.

Gran Casa de Viajeros

De Pedro Fernández Pilet. Sucesor de Juan Román (El Imprudiente) y de Geray, número 17, frente al Banco de España.

## Información general

### ALICANTE

El fuego producido por un cohete destruye varias casas.

En San Fulgencio se celebraban festejos en honor del patrón del pueblo. Entre los festejos figuraba la quema de un castillo de fuegos artificiales; pero como en la tarde del martes comenzara a llover, el alcalde dispuso que se guardaran las ruedas en una casa del pueblo que sirve de almacén de aperos de labranza.

Entre tanto el vecindario, siguiendo una costumbre de antiguo establecida, siguió disparando cohetes en las calles del pueblo, y uno de ellos, no se sabe si casual o intencionadamente, cayó en el tejado de la casa donde se habían depositado las ruedas del castillo, que fueron incendiadas por una chispa.

Inmediatamente se produjeron tremendas explosiones, y los aperos de labranza, lanzados con violencia, perforaron el techo del edificio y fueron a caer a larga distancia. Al mismo tiempo las llamas prendían en los edificios contiguos, que quedaron destruidos por la absoluta carencia de elementos para atajar el fuego.

En la farmacia del pueblo fueron asistidos numerosos heridos, y el Juzgado actúa para depurar responsabilidades.

### PALMA DE MALLORCA

Arden varios miles de pinos

En Capdepera, un incendio destruyó, en el sitio llamado La Montaña, gran parte de bosque. Ardieron miles de pinos. Como autor del hecho ha sido detenido un muchacho que guardaba ganado, el cual arrojó una cerilla que motivó el siniestro.

### SORIA

Violento aterrizaje de un aeroplano con nueve viajeros

Dicen de Montuenga que en las proximidades de aquel pueblo aterrizó esta tarde un aeroplano de matrícula italiana en el que viajaban nueve personas que se dirigían a Madrid. Los pasajeros resultaron ilesos y el aparato sufrió averías de consideración.

### LUGO

Seis personas asfixiadas en un pueblo de Lugo

Las víctimas del incendio ocurrido en el pueblo de Villar, del ayuntamiento de Samos, son la mujer, cuatro hijos y un hermano del dueño, Tomás López.

Les sorprendió el fuego cuando dormían, y al despertar no pudieron ya ponerse a salvo, aunque lo intentaron desesperadamente desde el primer momento. Cuando ya ganaban la escalera cayeron sin sentido y allí perecieron.

El padre de Tomás, anciano ciego, se salvó porque estaba en otra habitación.

La casa quedó convertida en escombros.

En las cuadras había bastante ganado, que se salvó.

### GRANADA

Un toro escapado hiere gravemente a un cómico.

Cuando iba a entrar en el matadero un toro propiedad de Miguel Jiménez, emprendió vertiginosa carrera y llegó hasta el cercano pueblo de Atarfe.

En una de las calles de este pueblo, la res empitonó al vecino Juan Santos Pérez, de 36 años, actor cómico, natural de Cádiz, y le produjo una herida grave en el cuello.

Poco después se logró matar a tiros al toro.

## Clinica Dental

D. E. MORANCHER

Espolón, 2 y 4 BURGOS

ROBERTO D. GABRIEL SALA

Especialidad en las enfermedades de la boca.—Construcción de toda clase de dentaduras.—Dientes y muelas de oro desde pesetas 75.

Dentaduras completas desde pesetas 500 a 1.000.

Estas garantizadas por tres años 174.

## FUNERARIA

Mayor Pral. PALMOSA

Imp. EL DIARIO PALENTINO





